

**CONSIDERACIONES Y RECOMENDACIONES
FINALES DEL SEMINARIO "PODER LOCAL Y
ROL DE LAS MUNICIPALIDADES EN LA PLANIFICACION
LOCAL. QUESADA Y LIBERIA". HEREDIA, 20-25 DE OCTUBRE
DE 1985***

28 de noviembre de 1985

PREAMBULO

Los participantes de este Seminario, representantes de la comunidad, municipalistas, funcionarios públicos, universitarios y expertos, coinciden en que el Poder local como capacidad política de decisión, como facultad de gestión y orientación, se manifiesta en formas institucionales y administrativas complejas; pero principalmente bajo formas de relaciones económicas y sociales, entre los diversos grupos y capas sociales. En este contexto, el Régimen Municipal, como nivel sustantivo de base del Estado, como primera institución pública a la que accede el vecino o habitantes del Cantón, presenta un deterioro político y financiero creciente. Esto debilita su quehacer institucional e impide que los grupos organizados y no organizados (cooperativas, asociaciones, comités, etc.) canalicen y resuelvan las necesidades sociales básicas como: el empleo, vivienda, acceso a la tierra, entre otros. Así hablar del tema poder local y Municipalidades es referirse a la modernización del Estado.

La Municipalidad como núcleo fundamental de la democracia costarricense debe ser fortalecida mediante la asignación de tareas políticas vinculadas a la planificación, que complementan sus actividades de dotación de servicios a la comunidad. Por lo mismo, los partici-

* Organizado por la Universidad Nacional, Escuela de Ciencias Geográficas, y Municipalidades de Liberia y San Carlos.

pantes de este Seminario teniendo en vista la autonomía económica y política relativa de los gobiernos locales, recomienda en general para el país y específicamente para San Carlos y Liberia lo siguiente:

I. RECOMENDACIONES

A. Sobre el régimen municipal:

1. Promover la adecuación de la legislación vigente a fin de lograr una efectiva coordinación municipal de la planificación local y urbana.
2. Una reforma sustancial del Código Municipal.
 - a) Una reforma a la Constitución Política en relación a cómo nombrar al Representante Municipal.
 - b) Nombrar al regidor en períodos no electorales, a nivel de partido político, a mitad de período en cada administración.
 - c) Nombrar al regidor individualmente, no nominalmente como ocurre en la actualidad.
 - d) Eliminar los suplentes y síndicos ya que no tienen poder de decisión en el seno del Consejo.
 - e) Nombrar un regidor propietario por distrito político.
 - f) Que los candidatos sean a nivel distrital, no cantonal.
3. Descentralización de recursos del Estado a favor de los Gobiernos Locales. Impulsar reformas a la legislación tributaria local, modernizando la gestión de cobros por prestación de servicios.
4. Asignación, mediante estudio de la Contraloría y aprobación de la Asamblea Legislativa de un 5 0/o del Presupuesto Nacional en forma progresiva.
5. Destituir al Regidor Municipal, por los habitantes que lo eligieron, de su correspondiente distrito, si no cumple con su deber, estableciendo las causales por las que el Regidor pierde su puesto.
6. Obtener el respaldo político para el cambio estructural necesario para la autonomía real del régimen municipal. Se deben fijar competencias y delimitar claramente las funciones de gobierno de las Municipalidades.
7. Proponer un cambio en el IFAM para que incremente el fortalecimiento político y técnico de las Municipalidades, sin disminuir su apoyo financiero. Las Municipalidades, Ligas, Federaciones, etc., deben estar representadas en la Junta Directiva del IFAM.
8. Propiciar que el IFAM establezca una cartera de crédito para financiar a las Municipalidades los gastos organizativos en que se incurra, con motivo de la elaboración de planes de zonificación, regulación, regionalización o planificación en general.

B. Sobre Planificación Local:

El desarrollo integral y la participación popular son dos aspectos básicos fundamentales para superar las condiciones del subdesarrollo del país.

El gobierno local tiene atribuciones en todos los aspectos de la vida del cantón, pero carece de recursos para llevar a cabo todas las atribuciones legales.

En todos los cantones del país, hay presencia de instituciones públicas y organismos privados que el gobierno local puede y debe utilizar para enfrentar el reto del desarrollo integral del cantón. Los diferentes comités técnicos sectoriales regionales, tienen o deben tener su representación a nivel cantonal:

- a) Equipos técnicos interinstitucionales locales (ETIL).
- b) Comisiones Cantonales de Asuntos Sociales (CCAS).
- c) Juntas de Salud.

En los primeros hay representación de: MAG, Bancos, INS, CNP, etc.; en los segundos, DINADECO, IMAS, PANI, etc.; en los terceros, Ministerio de Salud, CCSS, INS, A y A, entre otros.

Así, los ETIL y los CCAS, servirán de soporte técnico-operativo a las municipalidades para una planificación operativo-participativa en un Equipo de Desarrollo Integral Local (EDIL). Ese (el EDIL) sería el foro cantonal coordinado por la Municipalidad y en línea directa con el Consejo Regional de Desarrollo.

1. Impulsar el diseño de instrumentos de planificación que incorporen los aspectos sociales del crecimiento económico-físico de la Ciudad y Cantones, bajo la modalidad de una planificación continua que facilite la coordinación vertical entre los niveles locales, regionales y nacionales.
2. Asumir la responsabilidad (la Municipalidad) de planificar localmente con la asesoría de equipos técnicos públicos y privados y la participación activa de la comunidad. Crear unidades de planificación local en las municipalidades de tamaño mediano y grande (según criterio preestablecido con el asesoramiento del IFAM).
3. Introducir el ordenamiento jurídico que permita expresar el conjunto de los derechos, deberes y límites que debería tener la propiedad en el desarrollo del planeamiento urbano.
4. Introducir los mecanismos jurídicos que permita expresar el conjunto de los derechos a la propiedad y a la construcción, resultantes de la planificación, el crecimiento y las obras urbanas/colectivas, reviertan nuevamente en la comunidad.

C. Sobre problemas sociales y el papel de las Municipalidades.

1. Crear opciones viables para que los grupos sociales de bajos recursos, sobre todo, tengan acceso al mercado de la vivienda para lo cual se plantea una acción en conjunto (organización) de esos grupos sociales con la participación institucional (INVU, IMAS, etc.) y sobre todo la Municipalidad, utilizando en conjunto tanto su fuerza de trabajo como los recursos físicos y humanos locales, en procura de abaratar los costos de la producción de la vivienda para que sea accesible a los in-

gresos familiares de la mayor parte de la población, que no resuelven ese problema en el mercado formal de la vivienda.

2. Exonerar de impuestos y cobro de servicios de ingeniería la vivienda de interés social.
3. Desarrollar un aprendizaje social en relación al proceso de participación e información de los grupos sociales, en relación con los problemas socioeconómicos en la ciudad y la región y los mecanismos de planificación local de que se dispone para lograr dicho aprendizaje social, pero no sólo integrado al problema de la vivienda, sino también al del empleo, la tenencia de la tierra, la utilización de los recursos naturales, etc. Es una forma más de contribuir a resolver los conflictos locales e integrar a los diversos grupos sociales a las políticas urbanas, regionales y nacionales. Estas políticas se pueden reformar mediante la ejecución de estudios, proyectos y de programas que sean capaces de enfrentar y resolver esos problemas concretos.

D. Sobre cuestiones metodológicas:

1. Vincular equipos de extensión de las universidades al plan de promoción de la municipalidad.
2. Identificar zonas de conflicto donde realizar trabajos de organización como forma de administrar el inconformismo.

II. CONSIDERACIONES Y RECOMENDACIONES ESPECIFICAS PARA SAN CARLOS

1. Transformar el Departamento de Ingeniería de la Municipalidad de San Carlos en una oficina de Planificación local.
2. **Aminorar el crecimiento lineal exagerado.** La ciudad entre el cruce a Cedral y los Villalobos, en el sentido N-S, tiene más de 7 km. de longitud. Esto la convierte en una ciudad cara, muy costosa, para proveer servicios, infraestructura y equipamiento comunitario. El tendido de cables, de tuberías, la recolección de la basura, el desplazamiento de la gente para comprar, para estudiar, para hacer trámites, tiene un costo económico elevado.
3. **Atenuar la saturación del centro histórico de la ciudad.** En los alrededores del Parque Central de Quesada, se ha producido una especialización de uso del suelo en cuanto a comercio, administración y servicios que encarece el precio del metro² de tierra, eleva los alquileres y el costo de construcción de edificios. Paulatinamente, algunas actividades tienden a desplazarse hacia el norte, cerca del Hospital Nuevo, pero, también, este crecimiento ha encerrado algunas actividades no centrales como los aserraderos.
4. **Enfrentar a escala municipal, los problemas de vivienda y del empleo.** Estos son dos problemas agudos que afectan a Quesada y a otras ciudades intermedias de Costa Rica, tal como Liberia, Limón, Puntarenas, San Isidro de El General. Debido al encarecimiento de la tierra, los alquileres y la construcción, la mayor parte de la población queda por fuera del mercado formal de la vivienda. Pocos pueden obtener créditos y pagar los intereses. En los últimos años, con el apoyo de la municipalidad de San Carlos, algunas familias han resuelto este problema y el de infraestructura, aportando organizadamente su fuerza de trabajo. Esto ha ocurrido en la Calle del Amor, en el Barrio San Miguel y en el Barrio San Martín.

En los dos primeros casos, el costo de las viviendas ha sido la quinta o la sexta parte de los precios que alcanzan algunas casas en el mercado.

5. Reducir la contaminación ambiental. El crecimiento histórico de la ciudad ha provocado una contaminación ambiental severa, cuyos focos principales son los aserraderos, la Cooperativa Dos Pinos, el Ingenio Santa Fe y el Beneficio de los Peters, pero, mucho más, la propia ciudad. En efecto, Quesada es una gran cloaca abierta que contamina todos los ríos que la atraviesan, por no contar con un sistema urbano de eliminación de aguas negras, las que circulan en superficie o subterráneamente. ¿Cómo es posible que el aserradero San Jorge funcione a 200 metros del Hospital de Quesada? ¿Cuál es el riesgo de epidemias para los habitantes del Barrio Santa Fe cuando la broza de café, los desechos del transporte de la caña, atraen estacionalmente miles de moscas? Hay muchas acciones cooperativas entre pobladores y empresas contaminantes que podrían reducir tales efectos; solo faltaría analizar los problemas en conjunto y realizar una planificación local integrada que incorpore a toda la población afectada a una acción concertada con los organismos de gobierno y la Municipalidad.
6. Mejorar la planificación urbana y cantonal. Aunque la Municipalidad de San Carlos hace grandes esfuerzos por aplicar el Plan Regulador, éste tiene limitaciones técnicas severas. Además, los ministerios y los entes autónomos centrales coartan fuertemente el papel que podría jugar la Municipalidad como organización política básica. Algunas bonanzas de entendimiento político entre esos organismos, demuestran la capacidad de gestión que desarrollan las comunidades cuando se les da la oportunidad de resolver sus propios problemas. Cuando el centro metropolitano es decir, los políticos, los técnicos y los burócratas que residen en San José, confían en los gobiernos locales y se les da algunos recursos financieros adicionales, a veces se atienden los problemas prioritarios de las comunidades. Ello ocurre, cuando los grupos organizados han logrado una cierta autonomía que los libera del paternalismo estatal, sacudiendo el escepticismo de las propias municipalidades sobre su propia capacidad de gestión.
7. Definir criterios de planificación local para orientar el crecimiento de la ciudad. Quesada debe densificar su crecimiento en terrenos actualmente disponibles, para así aprovechar las carreteras existentes, las escuelas, los colegios, los servicios, etc. Hay muchos terrenos que están cerca del nuevo hospital, del Parque Central, etc., que podrían ser construidos sin tener necesidad de hacer nuevas inversiones.

Por otro lado, existen pueblitos como Sucre, Porvenir, San Vicente de Quesada, Cedral, Los Angeles, La Abundancia, Ron Ron, que perfectamente, pueden recibir inversiones que eleven el empleo local de modo que las actividades y la residencia queden vecinas, evitando nuevos costos en el crecimiento de Quesada. Así, la ciudad debe ser entendida como el centro urbano tradicional, el casco antiguo y sus nuevas extensiones, más estos pequeños caseríos situados a menos de 10 km. del Parque Central de la Ciudad.

8. Acometer pequeños y grandes proyectos vinculados al gobierno local. Entre las ideas de proyecto identificadas con la comunidad y el gobierno local, cabe mencionar las siguientes:
 - a) Proyecto de turismo científico y educativo en San Vicente de Quesada, extensivo a otras localidades de San Carlos, como Agua Caliente.
 - b) Relocalización de todos los aserraderos fuera de la ciudad, según lo prevé

el Plan Regulador, dando amplias facilidades y tiempo a los propietarios para que se reubiquen, liberando terrenos para uso urbano.

- c) Rediseño urbanístico del área del Matadero antiguo.
- d) Proyecto productivo residencial de la Herediana.
- f) Rescate del subsistema fluvial local.
- g) Expansión externa de la ciudad.
- h) Enfrentamiento del problema de la vivienda en la perspectiva de la planificación local.
- i) Creación de "corredores de servicios municipales", de distinto ancho para racionalizar la instalación y reemplazo de infraestructuras.
- j) Identificación de un Fondo de Tierras Públicas y Municipales para orientar el crecimiento urbano.
- k) Diseñar un esquema director urbano y cantonal, vinculado institucional y operativamente al Plan Maestro Regional, pero diseñado y aplicado por la Municipalidad.

9. Promover la adecuación de la legislación vigente, a fin de lograr una efectiva coordinación entre Municipalidad, Ministerio de Salud, INVU, Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo, empresas involucradas, y Comités del Barrio con el propósito de solucionar los problemas de contaminación en el Barrio Santa Fe.

10. Identificar otros barrios afectados a la problemática e iniciar una lucha conjunta para solucionar sus problemas.

III. CONSIDERACIONES Y RECOMENDACIONES ESPECIFICAS PARA LIBERIA

1. Transformar el Departamento de Ingeniería de la Municipalidad de Liberia en una oficina de planificación global.

2. Terminar el saneamiento jurídico de las tierras públicas. Es importante diseñar un proyecto que precise el Fondo de Tierras Públicas disponible para efectos de ordenar el crecimiento urbano. En estos momentos no se sabe con exactitud, quién posee qué tierras y dónde. La Municipalidad aún no concilia jurídicamente todas sus propiedades, es decir, no las tiene debidamente inscritas en el Registro Público.

3. Reforestar las áreas verdes urbanas. El Ministerio de Educación ha impulsado un proyecto de áreas verdes que debiera ser ampliamente respaldado por la comunidad y las instituciones locales. Liberia es una ciudad de gente alegre con espacios urbanos tristes; quien transite por la periferia de la ciudad, verá lotes mustios, acharralados. Los niños que viven en el casco antiguo de la ciudad, no tienen áreas de recreación accesibles.

4. Rescatar el río Liberia. Aunque el nivel de contaminación de las quebradas y los ríos de Liberia no es muy alto, varios barrios de la ciudad vieron con interés el proyecto impulsado por el Prof. Marco Tulio Gardela, quien con otros visiona-

rios ambientalistas pusieron grandes esfuerzos en este proyecto. Durante un tiempo, la comunidad respondió a la iniciativa, pero, después, lentamente se perdió en la maraña burocrática que todo lo cubre. Es un proyecto importante que debe ser retomado y promovido por la municipalidad y los técnicos locales y las comunidades involucradas, es decir, unos cinco barrios de la ciudad afectados por este tipo de contaminación.

5. Relocalizar el relleno sanitario de Liberia. La decisión de localizar el basurero, un relleno sanitario, tiene diversos aspectos técnicos culturales, sociales y físicos que considerar; lo cierto es que el crecimiento de la ciudad, en pocos años, envolvió al actual basurero. Es necesario localizar un sitio apropiado, y, también, mejorar la organización del servicio, de modo que la Municipalidad fortalezca el saneamiento urbano, tal como lo ha venido haciendo hasta ahora.
6. Promover acciones inmediatas en el Barrio Nazareth. Esta parte de la ciudad concentra una serie de problemas socioeconómicos. Es urgente un Programa Socioeconómico y de salud completo, integral, que involucre a la comunidad en el mejoramiento de sus condiciones de vida; debe quedar atrás el paternalismo e integrar a esta población a proyectos productivos y reproductivos (vivienda, salud, educación) que superen las paupérrimas condiciones de vida imperantes.
7. Evaluar, en conjunto con el INVU, la experiencia de Sabanero II. Este proyecto vivandista empieza a resolver parcialmente su puesta en marcha. Deben aunarse criterios institucionales con las comunidades para que la inversión pública sectorial rinda dividendos sociales, esto es, sirva a la gente misma.
8. Enfrentar urgentemente el problema de la vivienda. Una cuestión es la situación que ocurre en Barrio Nazareth; otra, la que sucede con la vivienda en la mayor parte de la ciudad. La Municipalidad puede jugar un gran papel, tal como ocurre en San Carlos, Junta de Abangares, Bagatzi, cooperando con grupos organizados que realmente deseen enfrentar ese problema social. El papel de la Municipalidad es importante porque mediante la solución paulatina de este problema, puede mejorar la planificación y el ordenamiento físico de la ciudad.
9. Propiciar la revisión del Plan Regulador. El Plan Regulador como instrumento de Planificación en sí, tiene una serie de limitaciones pero en el caso específico de Liberia, sería importante reasignar usos del suelo para densificar el crecimiento hacia áreas que según el documento cartográfico actual son para fines turísticos. Esta iniciativa liberaría tierras que acercarían a una gran parte de la población a los servicios y a la infraestructura de la ciudad. El INVU, en este sentido, puede jugar un papel de gran importancia.
10. Se debiera propiciar el traslado de la Oficina Regional de IFAM desde Cañas a Liberia.
11. Reubicar el Matadero Municipal.
La Municipalidad de Liberia quiere que se incorpore a las conclusiones finales de este Seminario, el tema de la reubicación del matadero municipal, que fue clausurado por orden del Ministerio de Salud Pública, ya que se considera su operación antihigiénica.

Por no contar con fondos suficientes la Municipalidad no puede abocarse a la solución del mismo; en la actualidad se cuenta con dos ofrecimientos para reubicarlo o que la empresa GISA, que opera un matadero moderno, asuma la responsa-

bilidad construyendo para tal efecto un matadero de cerdos, ya que el de vacunos sí se realiza ahí.

El peligro que entraña para la salud de la comunidad consumir carne de cerdo procesado clandestinamente, hace que este Concejo esté preocupado por la solución a dicho problema, por lo que se deja planteado en este seminario la búsqueda urgente de recomendaciones, asesoría e información al respecto.

IV. ACTIVIDADES DE CORTO PLAZO DERIVADAS DEL SEMINARIO

1. Realizar un taller sobre el Proyecto Turismo Científico el sábado 14 de diciembre de 1985, en San Vicente de Quesada. Los responsables de la organización serán la UNA, Municipalidad de San Carlos, y, principalmente, la comunidad local.
2. Efectuar un Seminario-Taller sobre Instrumentos de Planificación particularmente concepción, diseño y aplicación de los Planes Reguladores, en la segunda semana de marzo de 1986. La parte organizativa puede quedar a cargo del IFAM, que ha demostrado interés en hacerlo, y el INVU.
3. Diseño de proyectos de investigación específicos, tales como:
 - a) Construcción de índices sobre costos comparados de viviendas.
 - b) Impacto regional y local de la migración sobre la reproducción de la fuerza de trabajo y descenso de indicadores de movilidad y mortalidad en Costa Rica.
 - c) El problema de la vivienda en algunas regiones de San Carlos.
 - d) El problema de la vivienda en Liberia.
 - e) Institucionalización de la planificación local en Costa Rica.
 - f) Circuitos turísticos locales y regionales y su impacto en el ambiente y condiciones socioeconómicas de la población.

Lic. Miguel Morales A.
Coordinador del Seminario

**LISTA DE PONENCIAS DEL SEMINARIO PODER LOCAL Y ROL
DE LAS MUNICIPALIDADES EN LA PLANIFICACION LOCAL**

<i>Nº DE LA PONENCIA</i>	<i>AUTOR</i>	<i>TITULO</i>
1	Lic. Miguel Morales A.	Pobreza, participación y costos sociales del Crecimiento urbano en las ciudades intermedias. Algunas reflexiones teóricas
2	Lic. Miguel Morales A.	Planificación regional, planes reguladores y municipalidades
3	Bach. Ma. Elena Orozco Bach. Vera C. Salazar	Proyecto: Planificación local y el problema de la vivienda en Quesada—San Carlos
4	Natividad Guerrero Malforita Gamboa Bach. María E. Orozco Bach. Vera Salazar Douglas Salgado Guiselle Taylor	Relocalización del relleno Sanitario de Liberia
5	Lic. Miguel Morales A. M.Sc. Luis Carlos Alfaro	Aspectos generales sobre las ciudades intermedias: Quesada y Liberia. Propuestas prácticas sobre su crecimiento urbano
6.	Prof. Clodoveo Cruz A.	Problemas de la tierra y la vivienda y participación de los gobiernos locales
7	Ing. Lourdes Huaranga	Desarrollo local
8	Lic. Alonso Calvo P. Lic. Ana Ligia Lorfa Lic. Margarita Morera	Poder Local y rol de las Municipalidades
9	Ing. Lourdes Huaranga Arq. Oscar Valle Ramírez Arq. Luis Fdo. Acuña	Planificación local
10	José Ant. Varela H.	San Vicente de Ciudad Quesada
11	Lic. Waldo Márquez Correa	La investigación acción como forma de participación
12	Comité Barrio Santa Fe	Desarrollo urbano y contaminación: El caso de Barrio Santa Fe de Ciudad Quesada

Nº DE LA PONENCIA	AUTOR	TITULO
13	Lic. Carlos L. Rugama F.	Las municipalidades y la planificación local
14	Centro Regional UCR	Algunos datos sobre la comunidad de Nazareth
15	Ing. Arnoldo Leiva Arq. Mario Fernández	Comentarios sobre el plan regulador de Ciudad Quesada
16	Equipo Técnico Región Huetar Norte. MIDEPLAN	Plan maestro para el desarrollo regional. Región Huetar Norte
17	Dr. José Fco. Alvarez S.	El suelo y el desarrollo urbano
18	Alvaro González Alfaro	Problemas y aspectos municipales de San Carlos dentro del marco de la orientación y propósitos del seminario
19	Lic. Virginia Abarca Lic. Adela Gutiérrez Lic. René Murillo Lic. Cecilia Rojas Lic. Rosa Rosales	Situación habitacional del Distrito Primero del Cantón de Liberia
20.	Equipo Técnico MIDEPLAN (Región Chorotega) Lic. René Murillo Murillo Lic. Julio Villafuerte Consejo Regional de Desarrollo Téc. Walter Cruz Alvarez	El rol de las municipalidades en proceso de planificación integral

CONTENIDO Y RESUMENES DE ARTICULOS DE REVISTA GEOGRAFICA DE AMERICA CENTRAL Nos. 21-22

Presentación

TEORIA Y EPISTEMOLOGIA

Jürgen Ossenbrügge. El desarrollo reciente de la Geografía Política en el área angloamericana.

RESUMEN. Este ensayo introduce algunos conceptos nuevos, elaborados en el medio anglosajón en los últimos años. La "Geografía Política Nueva" puede ser caracterizada como la organización pluralista de temas y objetivos para la investigación interdisciplinaria de una perspectiva espacial. Se revisan algunos textos básicos y enfoques, para mostrar las distintas orientaciones teóricas y empíricas sobre las escalas urbana, nacional y global. El nivel urbano es denominado por el análisis del proceso de toma de decisión concerniente a la localización espacial del comercio y los servicios. Los conflictos de localización constituyen uno de los hechos más importantes en las políticas locales presentes en las sociedades occidentales. Entonces, es razonable definir la Geografía Política como la ciencia de los conflictos sociales que tiene su componente espacial/ambiental. Sobre el nivel regional y nacional las nuevas temáticas conciernen a la organización espacial de los sistemas políticos y los regionalismos. Hay distintas teorías que tratan de dar una explicación social y espacial de esos fenómenos, tal como la "Geografía Política Urbana". No hay mucho progreso sobre las escalas regional y local a nivel internacional, pero diversos apartes recientes indican cambios en esa situación.

Eusebio Flores. La situación de la geografía en la actualidad.

RESUMEN. Puesta al día sobre la evolución del pensamiento geográfico. Es una reflexión necesaria justo cuando el debate sobre el objeto de estudio de la Geografía se encuentra en el centro de las preocupaciones del especialista. En esta oportunidad se analizan los diversos aportes disciplinarios, los intentos multi e interdisciplinarios y cómo ellos orientan el quehacer del geógrafo como estudioso del espacio. Se resume una fuerte crítica a la matematización "per se" de los estudios geográficos.

Miguel Morales. Geografía y opciones en la transición.

RESUMEN. Existe consenso en que los geógrafos, casi siempre se han preocupado por analizar el contenido de su disciplina, por lo que este aporte no es sino otro esfuerzo de contribuir a ciertas clarificaciones que puedan tener significado teórico, metodológico y operativo. Participamos en el mismo, más bien, con un listado de preocupaciones académicas que con una estructura temática específica, pero entendiendo los fundamentos de la Geografía en una perspectiva integrada, histórica, en cuanto a procesos sociales generales específicos, y, por fin, transformadora. Tal como lo afirma Michael Dear (1979), toda resolución de un problema geográfico es, finalmente, una cuestión política.

Leonel Meneses. La situación de la Geografía en la actualidad.

RESUMEN. Entre las innumerables cuestiones que debemos plantearnos acerca de la Geografía, su método y el pensamiento actual, surgen algunas consideradas como de mayor relevancia: ¿Qué

es la Geografía, para qué sirve?, ¿qué piensan de la Geografía los geógrafos y los que no lo son?, ¿qué papel político juega la Geografía en la actualidad?, ¿qué es un geógrafo o qué pretendemos que sea?, etc. En nuestro medio (Costa Rica) y en general, en América Latina, las preguntas y respuestas son relativamente recientes.

ESTUDIOS DE CASOS

Guillermo Carvajal y Jorge Vargas. Distribución espacial de la PEA y estructuración del espacio urbano metropolitano en el Valle Central de Costa Rica. 1960-1973.

RESUMEN. Estudio de la distribución geográfica de la población económicamente activa en el Area Metropolitana, que permite entender la estructuración del espacio metropolitano, por un lado, y el asentamiento de los diversos grupos sociales, por el otro. Una serie de mapas, precisan este ordenamiento espacial de actividades y categorías socio-profesionales.

Jorge Cornick. El empleo en el Area Metropolitana de San José. 1976-1982.

RESUMEN. Avance de investigación que examina aspectos generales del mercado de trabajo en el Area Metropolitana de San José (AMSJ). Se presenta la evolución de la economía costarricense entre 1976 y 1982, en segundo lugar se revisa la definición territorial y político-administrativa del AMSJ. En general, se afirma que la alternativa al "trabajo" no es el ocio, sino el deterioro acelerado de las condiciones de vida, por debajo de cualquier limite aceptable, e incluso, por debajo de límites biológicos absolutos.

Juan Luis Klein y Orlando Peña. Empresas multinacionales y espacios geográficos. El caso de Noranda Mines.

RESUMEN. A partir del análisis de la importancia de una empresa canadiense, la Noranda Mines Ltda., especializada en la producción de cobre, madera y derivados y metalurgia, se describe la dimensión espacial internacional de esa compañía, así como el impacto en regiones específicas tales como Abitibi, Canadá, y El Limón en Nicaragua. De esta forma se profundiza empíricamente sobre una hipótesis central; el papel de las multinacionales en la generación de espacios y desigualdades regionales, trátase de áreas industrializadas o sin base manufacturera.

Miguel Morales. Nicaragua una estructura productiva disforme. Acumulación en el campo y concentración geográfica de la industria. 1945-1979.

RESUMEN. En este artículo se analiza el modelo agroexportador incluyente-marginante y los estilos de crecimiento de Nicaragua; la evolución histórica y densidades de población; su distribución por departamentos y regiones; sobreexplotación de la fuerza de trabajo y contradicciones básicas del modelo entre 1945-1979. (Desempleo-distribución desigual del ingreso-movimientos estacionales de la fuerza de trabajo como estrategia de sobrevivencia; polarización social). Los estilos de crecimiento son analizados en la perspectiva de la conformación de la oligarquía cafetalera y la recampesinación proletarizada, la modernización agrícola algodonera y la proletarianización cíclica en el campo, la expansión ganadera, el crecimiento del campesino itinerante y la acumulación de capital en la frontera agropecuaria.

Dieter Zuercher. La evaluación socioeconómica del proyecto hidroeléctrico El Cajón, Honduras. La aplicación del análisis del camino del producto.

RESUMEN. Importancia de la represa El Cajón, Honduras, una de las más importantes de Centroamérica, con unos 190 MW de capacidad instalada. Se evalúan sus beneficios económicos y políticos, pero también, el empeoramiento en el nivel de vida de los grupos sociales que vieron aumentar el desempleo abierto (21%), subempleo (60%), fuerte disminución del consumo medio de calorías que llegó a 1.800 kcal. diarias. En el estudio se empleó la técnica del "análisis de camino del producto".

NOTAS Y DOCUMENTOS

Nury Cartín y Ludwig Ellenberg. Monteverde.

Miguel Morales. Notas sobre el crecimiento en la aglomeración de Puntarenas.

María de los Angeles Camacho. La pesca en la Región Pacífico Central.

Guillermo Carvajal. Las fuentes bibliográficas para los estudios urbanos en Costa Rica.